

GÉOGRAPHIE ET STATISTIQUE CONTEMPORAINES

M. Élisée Reclus a donné dans le troisième volume de sa *Nouvelle Géographie universelle* un excellent tableau de l'Autriche-Hongrie (p. 450-482). Les indications bibliographiques qu'il fournit dans ses notes seront consultées avec fruit. Une bibliographie détaillée nous entraînerait fort loin. En dehors des ouvrages généraux en allemand, chaque province a publié un grand nombre de monographies en des langues le plus souvent inaccessibles à la masse des lecteurs français. Nous citerons seulement :

Czœrnig, *Ethnographie de la monarchie autrichienne* (en all., 3 vol. Vienne 1855-57). — Brachelli, *Esquisse statistique de la monarchie austro-hongroise* (11^e édition. Leipzig 1887). — Klun, *Statistique de l'Autriche-Hongrie* (Vienne 1876). — Wiener et Demeny, *L'Autriche-Hongrie à l'Exposition de 1878* (un vol. Paris, Delagrave, 1878). — Umlauf, *Esquisses statistiques de la monarchie austro-hongroise* (en all., 2^e édition. Vienne 1883). — Le même, *Les pays de l'Autriche-Hongrie* (en all. Vienne 1880-83, 15 vol.). — *La monarchie austro-hongroise décrite et dépeinte* (publication allemande éditée sous les auspices de S. A. le prince impérial Rodolphe).

M. Brachelli a résumé la statistique de l'Autriche-Hongrie en tête du *Catalogue des produits de l'Autriche*, publié par la Commission officielle, à l'occasion de l'Exposition de 1878, et traduit en français par M. Ferdinand Silas. M. Brachelli évaluait la population totale de l'Autriche en 1878 à 37 418 000. Comme tous les statisticiens allemands, il tendait à augmenter la proportion de l'élément germanique dans la monarchie au détriment des non-Allemands. Il comptait, par exemple, comme Allemands tous les Israélites de l'empire. D'après ce système, il faudrait également considérer comme Allemands ceux des pays voisins, comme la Roumanie, la Pologne et la Lithuanie. On voit quelles armes